Un colloque d'envergure nationale

PASCAL FAUCHÈRE

Associer des conférences publiques avec un espace plus artistique. Tel était le projet d'envergure nationale organisé à Sion en fin de semaine pour célébrer les 200 ans de la naissance de Charles Darwin.

Après une rencontre l'an dernier sur le thème de la biodiversité en Valais qui avait attiré un large public, le Musée de la nature et la Murithienne – Société valaisanne des sciences naturelles – ont mis sur pied un colloque intitulé «Evolution et biodiversité – de l'observation de la biodiversité... à la compréhension de l'évolution».

Durant trois jours, conférences, débats et représentations théâtrales tout public ont mis les concepts de Darwin sous l'éclairage des connaissances récentes.

Douze intervenants de haut niveau se sont succédé ainsi que les auteurs et metteur en scène des deux pièces de théâtre commandées à l'occasion du bicentenaire de la naissance de Darwin par l'Académie suisse des sciences naturelles et jouées en première à Sion.

Une cinquantaine de personnes ont répondu présent à ces journées, sans compter les élèves des collèges venus à l'initiative des enseignants.

«C'est un bilan tout à fait satisfaisant puisque les conférences publiques ont été bien fréquentées, à la fois par des scientifiques mais aussi par un public plus oucoup plus accessibles lorsque l'on parlait des papillons de Darwin et des recensements, de la phylogénie et de l'évolution de la guêpe vers l'abeille. Les faits sont effectivement plus faciles à appréhender que les phiques qui ont conduit à une baisse drastique de la biodiversité dans le passé. Elles constituent paradoxalement une chance pour l'évolution biologique. C'est un éclairage important sur ce qui se passe aujourd'hui.

La conférence sur l'ADN a montré les outils performants qui permettent de résoudre des questions que l'on n'arrivait pas à élucider il y a seulement quelques années en matière de colonisation de plantes et de leur adaptation dans le temps et l'espace. L'idée de ces conférences était également que l'on ne s'arrêtait pas à la théorie de Darwin. Mais on a pu voir tout le progrès qui a été fait concernant des problèmes que Darwin n'arrivait pas à résoudre à l'époque. C'est ce qu'a bien montré Lionel Cavin à propos des fossiles.



«C'est un bilan tout à fait satisfaisant»

RÉGINE BERNARD

PRÉSIDENTE DE LA MURITHIENNE

vert», explique la présidente de la Murithienne Régine Bernard qui regrette une fréquentation plus légère sur les pièces de théâtre. Interview.

Certaines conférences comme celle concernant la théorie de la sélection naturelle et le rôle du hasard dans l'évolution n'étaientelles pas trop pointues?

C'est peut-être effectivement difficile. La dernière conférence où l'élément philosophique a été amené était ardue et chacun prend ce qu'il peut. Mais l'ensemble des conférences sur les deux journées étaient beauconcepts pour le grand public.

Ce genre de colloque a-t-il comme ambition de faire progresser le débat scientifique?

L'idée est clairement de réunir des connaissances, de les mettre ensemble et de faire progresser la réflexion. Quelle est la puissance du questionnement au travers de deux journées comme celles-ci?

Il y a eu des présentations de certains chercheurs comme Hugo Bucher. Ce paléontologue nous a clairement mis en évidence les crises catastro-

Vous allez reconduire ce genre de colloque l'an prochain?

On compte réitérer ces deux journées, voire peutêtre trois l'année prochaine, dans le cadre justement de l'année de la biodiversité proclamée par l'Unesco. La Murithienne, le Musée cantonal de la nature et d'autres partenaires comme le Service forêts et paysage devraient être associés.

Stefan Bumann directeur

Suite à la démission de Dominik Albrecht pour le 31 décembre 2009. le Conseil d'État a désigné Stefan Bumann, chef du Service de la formation tertiaire (SFT), directeur général à 80% auprès de la HES-SO Valais dès le 1er janvier 2010 et jusqu'à la mise en œuvre des nouvelles bases légales régissant les Hautes Ecoles formant la Haute Ecole spécialisée de Suisse occidentale (HES-SO) prévue dans environ deux ans. Stefan Bumann sera chargé d'assurer la direction générale de la HES-SO Valais et de mettre en place un modèle d'organisation en lien avec les exigences des nouvelles bases légales, dans l'attente de l'adoption du concordat unique HES-SO. c

Recherche de bénévoles

Pour la sixième année, l'Opération Nez rouge valaisanne assurera un service de rapatriement durant les fêtes de fin d'année. Toute la population pourra en bénéficier, les week-ends de décembre et tous les soirs entre le 24 et le 31 décembre 2009. L'association recherche des personnes intéressées à participer en tant que bénévoles. Des informations sont à disposition sur leur site internet: www.nez-

rouge-valais.ch ou auprès de la responsable des bénévoles Françoise Panchaud (079 279 73 39 ou francoise@nezrouge-valais.ch). C

Déconvenue valaisanne

Le championnat suisse de groupe (CSG) a mal débuté pour Valais 1. Samedi, à Sion, la phalange du coach Eddy Benev a en effet dû s'incliner devant les Zurichois de Nimzowitsch sur le score de 4.5 à 3.5. De manière surprenante, les trois valeurs sûres que sont Branko Filipovic, Julien Carron et Claude Landenbergue ont été battus, alors que le renfort franco-russe Vladimir Lazarev a dû se contenter du partage de l'enjeu. En définitive, la satisfaction vient de la performance des joueurs du cru. Gilles Terreaux et Gérard Nüesch se sont impo-

Quant à Pascal Vianin et Jonathan Tordeur, ils ont obtenu un demi-point chacun. Lors de la deuxième journée le 21 novembre, Valais 1 se rendra à Lugano. La victoire sera impérative ce jour-là sous peine de voir la perspective d'une première couronne nationale fondre comme neige au soleil...

Résultats de la première journée: Lugano - Basel BVB 5,5 - 2,5, Valais 1 - Nimzowitsch 3,5 - 4,5, Winterthour - Wollishofen 4 4, Niederrohrdorf - Réti 3-5. cm